

(第一類 第二号) (附属の一

第七回國院議會

人事委員會公聽會議錄第一號

昭和二十四年十二月十七日(土曜日)

出席委員

理事上林山榮吉君 理事小平 久雄君
理事高橋 権六君 理事玉置 實君
理事藤枝 泉介君 理事土橋 一吉君
理事逢澤 寛君

上册卷之三

東京大学教授 鶴翁	信成君
日本学術会議第 十九委員会委員長	松岡熊三郎君
全国官庁職員 労働組合連合會 執行委員長	佐藤 安政君
國稅廳總務部長	正示啓次郎君
日本自治團体労 働組合総合 中央執行委員會 日本教職員組合 給與対策部副部長	伊藤 正彌君
國 與對策部委員 日本油脂株式 公社勤労部長	木嶋喜兵衛君
十 一條製紙株式 会社勤労部長	川村 越男君
（法制局長） 人事院事務官	田中慎一郎君
専門員 中御門經民君	江渡 三郎君
専門員 三郎君	岡部 史郎君
委員外の出席者	安倍
出席政府委員	
本日の公聽会で意見を聞いた事件	
国家公務員の職階制について	

○星島委員長 これより人事委員会公
聴会を開会いたします。

開会にあたりまして委員長いたしま
まして一言ございさついたします。本
委員会が国家公務員の職階制に関する
法律案の審査にあたりまして、特に公
聴会を開き、国家公務員の職階制につ
きまして真に利害関係を有する方、ま
た学識経験者の方々より広く意見を開
くことにいたしましたのは、本法案は
新しい公務員制度樹立のための重要な
法案でありまして、国家公務員によ
りましては深い利害関係を有しますと
ともに、一般的の关心及び目的を有する
ものでありますて、院の内外、国民の
各層におきましては、これにつきまし
て重大なる関心を寄せられており、賛
否の批判が活発に行われておるのであ
ります。去る第六回国会におきまし
て、初めて本法案と同一の案が国会に
提出せられ、本国会におきまして慎重
審議をいたしましたが、会期切迫その
他の事情によりまして遂に審査未了と
なり、今第七回国会となりまして再び
同一の案が提出された次第であります
。この重要な法律案審査にあたります
して、広く国民の輿論を反映させます
と同時に、多年の御経験と御研究を重
ねておられまする各位の、豊富かつ貴
重なる御意見を聞きたいと思いまし
て、本委員会の法案審査を遺憾ながら
しめんと念願いたしておる次第であります
。公述人諸君におかれましては、
御多忙のところ貴重なる時間をさかれ
て御出席くだされましたことに、厚く

御札を申し上げますと同時に、本法案につきましてあらゆる角度から、忌憚のない御意見を御開陳願いたいと存する次第でございます。

次に公聽会の議事運営につきまして、あらかじめ御承知を願つておきたいと思います。公述人の発言はおおね一人当たり二十分以内でありますから、それも重複を避けて、重点的に御意見の核心をお述べ願いたいと思います。なお御発言は発言台においてお願いいたします。発言にお立ちの際は、最初に職業とお名前をお述べ願いたいと思います。公述人の発言の順序は、原則として公述人名簿の通りに進めて参りますが、特に必要あります場合は、委員長におきまして適宜順序を変更することがありますから、あらかじめ御了承願つておきます。なお委員の公述人に対する質疑は、各公論人の発言が終りましたごとに、大体おきましてそれ／＼十分以内の時間でお許しすることにいたします。この場合は衆議院規則によりまして、公述人より公論委員に対しては質疑を行うことはできないことになつておりますので、この点あらかじめ公述人各位に御了承願つておきます。

それではこれより公述人より意見を聽取いたします。まず最初に東京大学教授鷄飼信成君より御発言を願いたいと思います。

きまして、私はこれに根本的な修正を加える方がいいという意見であります。元来職階制といふものは非常に重要なものであるということについへては、今日においてはほとんど異論をされる余地はないと思います。旧憲法下の身分制的な官吏制度にかわりまして、機能制的な、すなわち官職その職務と責任とによつて分類いたしまして、これに対しても相当なる給與と昇進試験によつて採用するという方法が、公務員制度の合理化といふ面から言つて、正しい方法であるということについては、これは異論の余地がないと申します。ただ問題はその具体的な方法、この新しい制度をどういろいろな方法で実現して行くのがいいかといふ点であります。特にその際、日本における官僚の過去のさまざまの宿弊を、どういう方法によれば最もよく調整することができるかという点に、重要な問題があると思うのであります。従つてそういう点から申しまして、この法律案は決してこういう重要な使命を果すのに十分でなく、その点を根本的に改めなければならないといふ意見を持つてゐるわけであります。

国家公務員法が制定されましたときの国会に提出された原案にはなかつた條項であります。それが国会における御審議の結果といたしまして、第一項と第四項とを新たに挿入いたしました。その趣旨とするところは職階制に関する国家公務員法の規定がはなはだ抽象的なままで国家公務員法に賛成をするわけに行かないので、国会としてはその職階制が将来法律でもつて制定されるということをまず第一項にうたいましたして、次に第四項において、その職階制の全体の内容をうかがい知ることができる程度の計画といふものを人事院が準備されまして、これをこの国家公務員法が実施される前にあらかじめ国会の御承認を得ておく、こういうことを捕入したものと考えるのであります。言いかえれば第一項、第四項を挿入することによって、職階制に関する国会の発言権といふものを確保して行く。その点が明らかにならなければ、國家公務員法を制定しないという趣旨であつたものと存ずるのであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

わるものとみなすということにいたしまして、公務員法実施前に国会の承認を得るという方法で、一応つじつまを合せたという形になつておると思います。そこでこのいきさつから申しますと、当然に今回の職階制といふものは、その内容において職階制のこまかい内容すなわちここに参考資料として出されております職種の一覧表、あるいは職級明細書であるとか、こういうような内容をこの法律の中に含んだものでなければならぬわけであります。不幸にして今回の職階制に関する法律案も、依然としてそういう内容を含んでいないのであります。従つてこの趣旨を生かすためには、どうしてもこの際この法律案に修正を加えまして、かつての国家公務員法第二十九條の第四項におけると同じように、この職階制に関する法律案の実施前に、職階制に関する計画について国会の承認を得なければならない。こういう規定をここに入れることが、最小限度として私は必要であると思うのであります。それがなければ国家公務員法第十九條に示された国会の意思といふものは、ほんと無視されることになるのではないか、かようにも考へるのであります。ただ職階制といふものははなはだ技術的なものでありまして、この技術的なこまかい内容をことごとく国会で御準備になるということは、とうてい實際問題として不可能でありますし、ことに人事院はその方面のことをおいては十分なる御準備ができると思ひますから、人事院のこういふ機能を十分に發揮していただきまして、職階制のこまかい内容に関する計画を準備

され、そりとして職階制というものが実施されるに先づて、この計画についての国会の承認を得る。こういう方法が私は一番合理的ではないか、さようになります。

次に第二の点といいたしまして、私はこの国家公務員の制度というものは、アメリカの制度から多くのものを学んでいると思うであります。しかしながらアメリカから学ぶべきものであつて、いまだ学んでいない点が相當にあるのではないかと、いろいろに考えます。たとえばアメリカに実際に行われている公務員の活動状況を見ますと、非常にたくさんのお書類をつくるといふことが行なわれております。このたくさんお書類をつくるということは、決して繁文縟礼いたずらに書類にたくさんお書類を押す日本の制度とは違つております。このたゞらに頭でものを片づけるといふことは、はなはだ責任をあいまいにするので、具体的に申しますと、たとえば電話で話をしたといふ場合にも、必ずそれを書類にとらなければならぬことは、はなはだ責任をあいまいになります。そうしてそういう書類をつくるということは、その仕事における一番の責任者がみずからつくる。これを補助する者は、その責任者がつくりました書類を、書類として完成するための機械的な援助をする、助力をする。こういうふうになつてゐるわけであります。参考資料として出されましたこの職級明細書を見ましても、その点はあまり明瞭でありませんが、たとえば書記というようなものの中へ一級の書記といふものはいろ／＼な業務の計画立案をする。こういうふうになつておりますが、おそらくそういう方向に

これは行こうとしているのではなく、か。従来のように立案する、起案するものは下の方の人であつて、上の人はただ判を押すだけであるというよりは、やはり旧来の官僚制度を打破する制度は、やめようとしているのではないかと思ひます。しかしそういう点は非常にはつきりした計画というものは、出されなければならない。その場合には、アメリカにおける実情を学んで、国会が十分に素を出されることが必要であるといふふうに思ひます。

さらにその次の点といたしまして、アメリカにおける制度を学ぶべくして学んでいない重要なものとして、自由任用の範囲がアメリカではたいへん広いにかかわらず、日本でははなはだ狭いといふことがあげられます。統計によりますと、年度によつて自由任用による範囲と試験任用との範囲は違つておりますが、たゞ――ここにあります報告によりますると、一九四〇年六月三十一日現在におきまして、試験任用による職の範囲といふものは、全公務員の七・二・五%であるということになつてしまつて、大体これが平均の数字に近いようであります。ただアメリカでも必ずしも試験による職の範囲を、このような狭いままでしておいていかどうかということについては、いろいろ議論がありまして、一九三八年に大統領がクラシファイド・サービスのボジツシヨンの範囲を相當に拡張いたしましたが、しかもそれにもかかわらず、その際どうしても自由任用として残しておくことが必要としてあげられている点が一つあります。それは政策決定の職といふものは、これに入らないとい

をどういう方法できめるかということがあります。この政策決定の順序は、私は日本にとつては重要な問題だと思うのでありますし、政治的な国家の意思といふものは、国会その他の政府を通じて来る。それが実現する場合行政機構を通すわけでありますが、その両方の接觸する点がどこにあるかという点是非常に重要な点であります。アーティカではこの点を非常に低く下の方まで持つて来てあります。具体的に申しますと政務次官、部局長などがありまして、アーティカではこの点を非常に低く下の方まで持つて来てあります。具体的に申しますと政務次官、部局長などがありますが、部局長もやはり政治的任命であります。そこできまつた意思を実行する行政機関の職員が、クラシファイド・サービスになる、こういう関係になつて来ます。日本ではこれを非常に上の方に持つて来てまして、次官まで一般職として職能制の適用を受けるものにしようとしています。これは過去の日本における官僚性、官僚の上層部が政治的な発言権を持つことによって政治を動かして、官僚的な政治をして来たという過去の実情を考えれば、この点もまたいもの一つであります。

方法で、非常に大きな活動をすることができる。これは日本の場合にも、日本的人事院というものが非常に大きな権限を持ち、また非常に大きな仕事を現在しておられます。しかしその方法が往々非難されますような人事院の独善にならないためには、どうしてこういうカウンシルをつくつて、広く一般の意見を聞くということが望ましい。こういう点もぜひアメリカから学んでいただきたいもの一つであると思います。

以上はなはだ不十分であります。が、私の本法案に対する意見を申し上げます。次第であります。

○星島委員長 鶴飼君の発言は終りますが、質疑がありますればこれを許します。

○成田委員 ちょっとお伺いしますが、最後のアメリカの人事行政に関するカウンシルの点であります。日本の人事院は大体これに当ると言われましたが、日本的人事院はどうも独裁的な活動に陥りやすいとということでありました。が、カウンシルの機構その他につきましては、大統領の任命する若干の者、こういうふうなことになつております。私は日本でもこういうものを行う場合に、これほど同じ範囲でいいかどうかということについて、もつと広く一般の公務員あるいは

言論界の代表とか、いろいろ必要と思
います。

○成田委員 ただいまのメンバーを承りますと、人事委員会の代表、大統領の任命する者が入つております。そうしますと、カウンシル自体が大統領並びに人事委員会にインベステイグーションなり、あるいはヒヤリングをやつておるということになりますと、同じところの者がヒヤリングなり、インベステイゲーションをやるといふよ

○鵜飼公述人　その点は私はやはり両者の連絡が緊密になるために入つておるのだと思います。大統領が任命いたしましても、やはり広く一般から任命される。しかし人事委員会をまつたく無視しないでカウンシルの中に入れておく、こういう趣旨だと思います。

○藤枝委員 鵜飼先生の第一点にあげられた問題でござりますが、国家公務員法の第二十九條の一項と四項の関係性のものであります。先生の御意見は職階制そのものも相当詳しい職種、職級のきまつた具体的なものを法律で定めるのが妥当であるけれども、これは非常に技術的なものであるから、むしろその職階制全体の全貌のわかりますような計画をまず国会に出して、その承認を求めて、そうして法律そのものにはあまり具体的なものを書かなくともよろしいという御意見であります。それとも法律そのものにも相当具体的な内容を盛らなければならぬが、さらにもその前に全貌のわかるような計画をまず出すべきであるという御意見でございましょうか、どうでしょ

る程度感ることは必要であると思いま
すが、実際問題として法律にことごとく盛るということ是不可能でありますから、そこで最小限度計画の承認を国
会に仰ぐ。かかる後に法律にきつた範囲のものを実施する。こういふふうに区別した方がいいのではないかと存
じます。

○星島委員長 ほかにございませんか。
——それでは次に松岡熊三郎君にお願いいたします。

○松岡公述人 日本国學術會議の第十五回
委員会の委員長松岡熊三郎でござります
す。私は研究公務員といふ種類の者にて
つては、この國家公務員の職階制に
關する法律案に盛つてある條章だけでは
は妥当しないと思いますので、ささや
か修正を要するのじやないかという意
見でございます。日本學術會議におきま
しては、日本は将来文化国家として
立たねばならぬというところから、時
に重要性を置かなければならぬ点は、
科学技術の研究であるということを認め
めまして、現在の國家公務員法が、研
究公務員の最も大切な科学技術の研究を
いうものを使遣なく發揮させ、伸ばさ
れて行くという点については、非常に
障害の点が多い。それで何か研究公務
員についての特例を設ける必要がある
といふので、委員会を組織いたしまし
て、研究公務員に関する特例の研究を
委嘱されたのであります。そこで各委
員が任命されまして、本年五月に
來國にわかつて検討を遂げたのであ
りますが、その結果、人事院で目下考
査されておる職階制だけでも、今の由
する特別の法規を制定するのが相当で

あるうと、いふことに一応落ちつきました。そうしてその法規の案をつくりまして、これを全国の研究機関に意見の提出方を求めたのであります。この学術會議で決定した案について賛成かいたのであります。大体その結論は、なか、あるいはこれについて加えるべき点、あるいは訂正すべき点があるかないか、あるいは訂正すべき点があるかどうか、ということについて意見を徵しました。そこで特例法の立法の手続をどうとらえられた法律には賛成である。ごくわずかな修正の点もありましたけれども、大体において賛成であるということであつたのであります。そこで特例法の立法の手續をどうとらえられた法律には賛成である。うといふことになつたのですが、それにはまず第一には人事院とよく懇談して、了解を得てやらなければならぬと、いふことで、人事院總裁を初め關係の省、局、課の方々と數回にわたつて会談したのであります。その結果、特別の法律を出さなくとも、人事院規則で學術會議が要望する点を満たして行けるようと、いふ空気が濃厚でありますて、われくともいたしましても、それができるならば何も特別の法律をつく必要がないということで、それでは人事院とわれくの要望する諸点について打合せをし適当なものをこしらえてもらおうといふことになつておつたのであります。この職階制に関する法律案ができたのを拜見いたしますと、これでは人事院との了解がはたして果せるかどうか、疑問の点があるのです。そこでわれくといひましたことは、本日発表の機会を與えられたのを幸いに、この法案を今通すならば、若干の点は修正していくだかねと、特例法を出すにしても、それから人事院との了解によつて適當な人事院

規則を出すにしても、障害があるのじゃないかと思われますので、この法案の二、三點について意見を述べたいと思います。

われ／＼の研究の結果、研究公務員に関する特例をかなりたくさん認めておらなければならぬのだが、現に提出されておる法案におきましては、そな全部認めておるわけではないのであります。最も重要な点は研究公務員の採用、その他任免、休職等に関する問題、それから研究公務員のこの法律により当てはめられる職階について、研究公務員の能力を重要なファクターとして職階を定められないと、研究の発展、研究の自由、そういうことに障害があると思われる。その他研究公務員の待遇につきましても、やはりこれがけの規定では、研究公務員に具体的に妥当するような待遇を設けることができないのではないか、そういう点が主として問題だと思うのであります。

その第一の点でありますと、これは法案の第三條の四の職級というところに規定してあります。その職級は「人材院によつて職務と責任が十分類似しているものとして決定された官職の群であつて、同一の職級に属する官職については、その資格要件に適合する職員の選択に当り同一の試験を行い、「云々と規定されています。これははつきり意味がわからぬのであります。が、研究公務員の職級と他の官職の職級とが、同一の職級に属する官職について、同一の試験を行ふというふうに理解されます。これはどうも研究公務員の採用、進級等には、妥当しないのではないかと思われるのです。

他の官職の職級と類似性を有するとい

うので、一律に同一の試験をもつて採用、進級等をきめるということは、研究公務員には当つてしない。よき有能なる研究公務員を採用し、それに応じて進級をさせるという場合には、特殊の試験を行わないと、それに妥当する結果は得られないのではないか、こう考えるのであります。ですから、この「同一の試験」とあるのをもう少し緩和して、研究公務員にはそれに相当な選考試験といふようなものをなし得るようにしていただきたいというのが、第一の点であります。

第二の点につきましては、第六條に「官職の分類の基礎は、官職の職務と責任であつて、職員の有する資格、成績又は能力であつてはならない。」とあります。この後段の方の資格、成績または能力であつてはならないということが、ここで決定的に法律で認められますと、われわれの要望する研究公務員といふものは、その研究能力に応じてポストがきまらなければならぬ。そうなるのが研究公務員に最も妥当であり、研究の発展ということに適するのである。そう考えるのでありますから、能力といふものを全然フックターに入れないのできめられることは、真正面から研究公務員の要望に反するのであります。ですから、この後段の方はぜひ削除していただきたいと、いうふうに考えるのであります。

次の第七條におきましては、「職級は、職務の種類及び複雑と責任の度についての官職の類似性と相異性に基いて決定される。」ということになつておりますが、この「職務の種類及び複雑と責任の度について」ということは、前條文の能力をフックターにしてはなら

では、職階制の手続だけが丹念に書いたままです。こういうようなことを前提にして申し上げたいと思いますが、鶴飼先生も申しておられましたのですが、国家公務員法の二十九條の第一項、四項、これには明かに職階制の制定は法律によつてきめることになつております。この職階制の制定権が——この法案をもし実施されるような場合には、国会の制定権といふやうなものが非常に制限されます。これはただ単に法律上の問題だけではなく、非常に政治上の問題だと思うのであります。国家公務員法にしても、あるいは人事院規則の最近に出た団体登録の問題にしても、あるいは公務員の政治活動制限の問題にして、国会で審議されるべき問題が、たまたま人事院の独裁的な、専制的なものによって、非常に多く浸蝕されているのが現状ではないか、こういうふうに考えるものであります。それから職階法というものは、特權的な官僚制度を打破するという目的が、非常に大きく働いていると思うのであります。それが実質的にも持つか、あるいは失うか、こういうふうなことがあるので、これが重大な問題じゃないか、こういうふうに私たちは考えております。それから現在の政治の大体の傾向といいますか、あるいは政策面に現われているものから見ると、この非常に專制的な強裁的なものを、国会を抜きにして、たとえば人事院なら人事院に大巾に持

に危険であると私たちは考えておりま
す。私たちは公務員の一人としまして、人事院のやつた公務員法の百二條の政治的行為の制限と、それから職員団体の登録の問題で、非常に身にしみてわれくは大きい被害をこうむつております。これがまた職階法をもとから、第一に私は国会の審議が、一つの官庁機構で独裁的に無視されてやられるということについて、非常に大きな関心を持つておりますし、重大な問題だと考えます。

それから第二点なのですが、鶴岡先生も申されておりましたが、職階制度はアメリカなどを見ると、資本主義が非常に高度に発展した時に初めてこれは出でています。これと並行しまして十分発達した官吏制度、それから官吏が働いておる職場の体制ができる。こういうものが十分に発展した上に、そういう背景を持つてこれを実現するまでには、実に四十年間といふ歴史を持っています。ところが日本現在だと、これは何と言つても古い官僚制度が官庁の機構の中にはござりますし、職場の中にも十分ございません。それから國家公務員法が制定され、あるいは人事院規則が次から次にいろいろなものが出されて、終戦後多少とも官庁の民主化された環境が、再び元に返つてゐるという現実、こういふものから今ただちにこれを日本で取入れるといふようなことは、無理に近いのではないか。こういうことを申し上げると簡単と思うのですが、大体條件

件が全然整つておらない。地ならしも何も整つておらないところへ、アズブアルトというような補装工事を施しても、これは所期の目的をほんとうに達成することができないのではないかといふことを考えます。そこで私は先ほどどなたかも申されておりましたが、たとえば国会なら国会、あるいは人事委員会でこの厖大な資料を一ぺん／＼審議して行くことは、非常に問題がござります。しかしながらこれはこしらえなければいけないのでございますが、これをこしらえ上げる場合、これは名前は何でもいいと思ひますが、職階制度審議会というようなもの、これは人事院における職階課長だと思いましてが、やはりこういう制度ができて研究されないとむりであるといふようなことを、ある本に書いてござります。この職階制度審議会というようなものがつくられて、ここでやはりいろいろな方面的意見を十分聞いて、かかる後にこれは人事委員会の皆様なり、あるいは国会にかけられなければ、とうていは問題にならないのではないか、そういうことを考えます。それと私ここで強調したい点は、現在官庁の機構をそのまままで、もしこういうものが取上げられるとしてすれば、その結果は大体申し上げなくともわかると思ひますが、非常にわかりやすく申し上げますと、今の官庁の職場の中といふのは、一人の人が起案して、それから課長さんに判をもらうまで、立案計画といいますか、そろばんをはじいたり何かいろいろするのであります。人事院の評価あるいは分類といふようなものが、どういう点に基礎を置いてされるかということは、これはとうてい考えられない

それが二点であります。三点の問題であります。これは二点と非常に関連がござります。職階制の具体的な、実質的な中定義づけ、職務の分析評価、これは密に独立的に身がつていておりません。だから人事院ではどういうふうにこれを評価づけ、あるいは職務の分析をし、職種の分類をするかということは、これは資料だけに表わしておるのでは、とうていわからないのであります。公述人の私などにも出された職種の一覽表、これは庵太過ぎてあまり検討はできません。ただ單にできましたものがこうだあだといふことを示されているにすぎないものであります。こういうふうな人事院のやり方と対照的な一つの例がござりますが、日本で職階制というふうなものをまして、十二分な理想的な形ではないのです。これは王子製紙の場合でござります。王子製紙ではこれをやつてあります。ところが人事院では一方的で、民間でやつておる会社がござります。これが王子製紙の場合でござります。これが、その場合に労資双方でいろいろな意見をここに盛り上げてやられております。ところが人事院では一方的で、人材院だけで、だれの考えもこの中に入れないでやつております。それからアーマリカの場合は少し考えますと、アーマリカでは一般行政職は自由任用であります、職階制のわくからこれは除かれています。これを人事院が言つておるのであります。職階制のわくからこれは除かれている状態であります。我が国で、現在のような職務の困難と責任の度をとることを人事院が言つておるのであります。それが、きわめて抽象的で、私た

在の人事院の七千八百七十七円の構成を見ますと、八一%が本俸に占められております。あとの一九%が家族給とか地域給とか、そういうものになるのであります。この八一%の本俸も、実際には二千九百二十円の場合から、かなり職階的な要素を含んでおることに、非常な問題があると思うのであります。

し上げたいことなっていますが、結論を申し上げますと、現在の日本の官庁機構の中で、こういふものはは専詮取上げらるべき問題ではないし、またこの法案には一応手続としては非常に簡単に書いてございますが、実際問題としてはとてもこういふようなことはできないのです。現在の官庁の場合に、もしこういうようなものをやるとすれば、非常に混乱が起ることは目に見えておりますし、たとえば調査部というふうな一つの課がありまして、この調査部の人々は全部仕事が違うのであります。だからその違う人をどういうもので分類して行くかということになると、これは非常に問題でもありますし、現在こういふものを日本に採用する場合には、もつと／＼年月をかけて——先ほど申し上げたように職階制度審議会というようなものが、まずあらゆる層を集めてこしらえ上げられて、そろしてからでないと、こういうふうな法案はとてもむりではないか。もちろん私たちには二、三日でこれはとても見切れませんし、また考えられませんし、また忙しい国会でも、こらいう龐大な資料をもつても、どういふうに検討して行くかということは、非常に問題だらうと思います。現

在の情勢からは、今度の国会ではもう少し時期を持つて、その間に審議とつくりられ、しかもそこで十分検討された後に、国会に上程されなければいけないじやないかと考えるので、私としては各政党の諸賢がこれをたな上げにして、十分時期を得てから、この問題を討議していただきたい、こういうふうに考えるものであります。またお願いするものであります。

私は大体四点くらいについて申し上げたのであります。一番最後に申し上げたいのは、人事院が国会の制定権とかあるいは審議権といふものに、今非常に大きくなつて、そんでなくして国会がもしこういうふうなもので、人事院の言うがままにまるのみされれば、人事院の独裁的な、專制的な優權が非常に大きくなつて、そうではなくても非常に議会を無視するような傾向にあるときに、非常に重大な問題がこの職階法の中にも含まれているのじやないか、こういうふうに考えます。

○星島委員長 佐藤君の発言は終ります。——別段御質問はありませんけれども、次に正示啓次郎君にお願いしたいと思います。

○正示公述人 私は国税厅總務部長の正示でございます。すでに各公述人の方から各方面の御意見が出ておりますので、私は日ごろ税務の職員の一切の人事行政を扱つております者としてしまして、きわめて簡単に意見を申し述べたいと存じます。

結論から先に申し上げますと、わが国の官僚制度を近代的な、合理的な基礎に持つて参るために、各方面でいろ

いろいろな施策が行われておるわけでありますが、職階制を設けること自体につきましては、私どもはその方向は正しいと考えます。問題はその制度のあり方であり、内容であろうと存じます。ここで一番問題は、先ほど来各公述人のお話をもありましたように、国会における法律として、この職階制の具体的な内容をどの程度まで規定するかと申します。しかしこれは重複いたしますので、私はたとえば二、三の例をあげまして、具体的に申し述べたいと思います。

この法案の第一條第三項に、「この法律は、人事院に対し、官職を新設し、変更し、又は廃止する権限を與えられるものではない。」といふ明文がござりますが、他面第十三條に「人事院は、必要と認める場合には、職種、職級、職級の名称又は職級明細書を新設し、変更し、若しくは廃止し、又はこれを併合し、若しくは分割することができます。」こういう規定があるのであります。これはちよつと見ますと何でもないようであります。これは相当重大な問題を含んでおるかと思ひます。と申しますのは、御承知のように現在は官庁の機構はいろ／＼と改変を見ておるわけでございまして、私どもの国税局も、先般総司令部の方面からの覚書によつて、本年六月に新設を見たのであります。また過般のシャウブ博士の勧告その他本国会におきまして、これかからい／＼とわれ／＼の税務行政自体につきましても、改変すべき点があります。また過般のシャウブ博士の勧告その他の本国会におきまして、これが新しく官庁の機構を定めるような場合を考えてみますと、ここで当然新

しい官職の新設、変更などしあることを有するのであります。しかるにこれに對応する人事院が、職種、職級、職級の名称又は職級明細書といふものを、もじ定めてくれないと、何が何だかわからぬことになりますと、これは非常に困る事態になりはしないかと憂うるのであります。十三條は、人事院はそういうことができるといふのでありますて、しなければならないと場合は何ら規定しております。これは国会ないしは政府の権限と調整をする問題でありまして、私どもはさよにうな場合におきましては、人事院は必ずそれに對応する職種なり職級を設けていただき、設けなければならぬということを、明らかにここに法律上明定すべきではないかというふうに考えますのであります。これが第一点であります。

なれど、人事院の統一化が、公務員の基礎を定める。あるいは教育訓練を充実し、さらに進んで試験、任免等にまで及ぶということを定めた効果が非常に少くなつて参ります。すなわちここで申しあげなければ、職階制では「一応單なる平面的なことを規定しておるかのごとくあります」とは、国会としても十分御審議になりませんが、事実これを実行する場合には、非常に実態的な影響があるということになります。これらの点につきましては、国会としても十分御審議を必要とするのであります。しかし、職階制の施行されました効果、その結果という点につきましては、当程度の法律上の規定を必要とするのではないか、かよろ考えるのであります。すなわち職階制は公務の民主化を能率的な運営を促進するものであるといふことは、この職階制にそういう効果があるからで、そういう結果ができるから初めてかよう機能があるのです。ござりますから、それらの結果につきましても必要な規定を設ける必要があるのでないかと考えます。

らの点につきましては、当然この等級の定め方、定める方法の基準とでも申しますが、そういうものだけではなくて、具体的にどういう内容でもつて等級をわかるかというようなことにつきましても、国会として当然御審議にならるべきではないか、かように考えるのであります。これは私としまして法律上一応そろいう規定が必要じやないかという点を申し上げたのであります。が、先ほど申し上げましたように現在は官庁機構が非常に変動しつつある。またこれを改善しなければならぬ際でござりまするから、新しい制度をつくりまして、それを合理的に運営して行くためには、先ほど來各公述人のお話にもありましたように、各官庁の内部の実情がよくわかつた者が、やはりこいう運営面にも参画して参るということが必要かと考えます。たとえば鶴飼先生のおつしやいましたカウンシルというようなものになるかどうかは、これは日本の実情において決定すべき問題であろうと思ひますが、いざれにいたしましても、こいう根本的な、非常に本質的な制度の切りかえでございまするから、これを円滑に運営していくためには、それ／＼の官庁の実情に通じた者が、この運営の面にも参画を行くためには、それ／＼の官庁の実情ふうな点につきましても――今のところはわれ／＼の方に調査にお見えにならぬことはないかと考へるのであります。また人事院は現在非常に御効強になつておられます。これは申し上げるまでもないでありますが、いろいろと科学的な資料をお集めになるといふふうな点につきましても――今のところはわれ／＼の方に調査にお見えになることもござりまするが、今回の職階制の法律をおつくりになるのでございましたら、こういう際に各官庁にも積

極的に協力して参るような道を開いて
いただきまして、それ／＼の官庁から
実情に即応した資料を提供し、意見も
申し述べるというふうな道を今後お開
きになるべきではないか、かように考
えるのであります。

結論的に申しますと、この制度をお開きになること自体につきましては、われくとしては方向として非常に正しい方向であると考えますが、それにつきましてはただいま申し上げたような種々の点について、国会としても十分御検討になりまして、必要な法律上の規定をお入れになり、必要な制限をおつけになるべきではないかと存じます。簡単でございますがこれで終ります。

○星島委員長 ありがとうございます

○土橋委員 ただいま正示さんからい
ますれば……。

いろいろ有益な御証言があつたのであります
が、あなたが考えておられます
る第一條第三項、及び十三條の規定と

の関連性ないしは矛盾、あるいは、な
た自身が指摘をされておりまする第二
条の合規準則の基本的立統一を考究する

條の結果、筆者の基本的目的は統一を求めていたが、実際には、試験の結果、あるいは試験をするとか、さらには任免等についても基本的なものを考案

るとか、あるいは教育訓練をすると力がつく
いうような條項は、非常に重大な問題で
あります。特にあなたが第三番目に

指摘をされました第八條の格付をする問題、第七條の職種の分類をする問題ですが、特に第八條の格付につ

きましては、非常な問題があるのであります。そういう点をあなたも仰せになつておられましたが、そういう点から

考えてみると、現在の官僚機構の制度、

の年月を必要とするのではないか。アメリカの職階制度も、多年の苦心の結果、非常にうまく行つてゐるようだに聞いておりますが、なかへく一朝一夕にならぬことは手となく、つゞきよな

は出すべきではないと考えるのであります。特に申し上げたいのは、人事院資料二号におきましても、格付は暫定案といふようなことが書いてあるのであります。が、かようなものは現在の国家の政治に最も重大なポイントを持つておるのであって、これをただ單なる暫定案といふような試験案をもつてやるべきではないのであります。前の公述人も言つておりますように、この職階制の発生したのは、アメリカにおいて発生したものであります。アメリカにおいてはこれの研究をすでに百年以上もし、実施されてから二十五年ないし三十年を経過しておるのであります。かようなものをただ単に半年あるいは一年の短日月において実施するといふようなことは、とるべきことではないと考へるのであります。なお外国の状態をそのままにいたしまして日本に移すというようなことは、とうていわが国の国情として行うべきではないものと考へるのであります。なおアメリカにおきましては、ノーマルの状態におきましては、三十年という試験期間が課せられているのであります。が、現在の日本の状態はアブノーマルの状態にあるのでありますから、かようなときにおきまして、わざかの年月でやり、国内の公務員に混乱を起すならば、取返しのつかぬ状態が発生するのではないかといふ点も考へられるのであります。

験からいたしましても、かかるものが簡単に文章上の取引によつてきまる問題は一つもないと考へるのであります。文章上に同じように書かれてありますても、内容におきましては非常に違うのであります。一例を申し上げますならば、單純労務者の職階でありまするが、これなども大工というような職階がありましても、ただ單に文章上は、箱なら箱をつくる、あるいは机をつくるということが書いてあるのであります。その内容におきましては非常に違うのであります。こういうような面を、ただ單に文章の上において定めるという行き方は、とるべきものではないと考えるのであります。

議機關というようなものを、当然中央にも地方にも設けまして、それによつてつくらねばならぬ、かように考えるのです。

次にこの法令を見ますると、罰則がありますが、罰則が一方的に偏していきますのであります。答申をする面にのみ罰則を用い、それを行う方においては一切罰則が適用されていないのであります。この点も非常に独善的であります。こういうぐあいに考えるのあります。

なお苦情を審議するところの機関であります。が、こういう規則を人事院がつくり、また人事院がこれをさくよ。いうことは、実に危険な状態であります。こういうことは、当然改正をせねばならぬと考えるのであります。これは別に他の機関を持つ。人事院以外の機関を設けて行うべきものである、かようになります。

次に給與の面であります。が、議員諸公にただいま私の自治労連からの資料をお渡ししてあるのであります。が、本公務員職階制に関しましては、当然給與の面がからみ合つて來るのであります。これはこの面におきましてはそういうことはないと言わわれているのであります。が、決してさような説がとられるはずのものではなくして、一体不離の状態にあるものと考えるのであります。現在行われております職階制に類似した給與——すでにこれは法律がなくとも、現在人事院において行われれているのであります。これらの面から見まして、現在のこのアプローマルの状態におきまして、非常に生活給が切下げられ生活に困難を來しておる面が多くあるのであります。かような状

態では、決して国家の政治がうまく用せられるということは考え得られないところあります。

資料をごらんを願いたいと思うことがあります。これは名古屋市におけるところの給與の実態ですが、職業別で用いたために、かような不合理な給與がなされておるのであります。この一枚の方の数字の方を見ていただきたいと思うのであります。現在われわれは生活が安定してこそ、皆さんのかきめになつた仕事を完全に実施することができるのです。子供の多い者は味におきまして、現在の六千三百七〇ベースにおいては、子供の少い者は合によいのであります。子供の多い者につきましては、生活困窮者の扶助費よりも少いというような状況が出ておるのであります。最初に勤務年数五六年の作業員、これは家族二人であります。これらの手取額は六千百三十八円であります。これが市民税その他を引くことになるのであります。生活困窮者においては、これと同様な者が四千九十九円を得ておるのであります。それに比べまして、まん中の六年生の主事補、これにおきましては家族八人あるわけであります。これにおいては現在の手取りが九千五百四十三円、これと同様の生活困窮者の扶助費が一万二百八十一円であります。生活困窮者は市民税その他を引かれませんので、これよりか非常に給與は低くなるわけであります。もつておる給與は、生活困窮者よりも低い。それから、これはすべてが生活費となるわけですが、これにおいてはこの中からあらゆる税金をとられてしまつて、これよりか非常に給與は低くなるのであります。もつておる給

らまた税金を引かれる。こういう衰弱な状態になつておりますて、はたして完全なる仕事ができるでありますよと申すが。なお今回の七千八百七十七円にござりますては、これ以上に生活給が切下げられまして、職階制によるところの給與が支給せられることになつております。こういうような点におきまして、当然われ／＼としては生活を安定する給與がなされねばならぬと考えるのであります。

なおその他の資料につきましては十分御観覽を願いまして、町村の職員、あるいは県庁の職員、こういうようなものがどういう状態にあるかと、うのとを十分に御勘案を願いたいと思うのであります。特に東京都における水道局の現業職員の問題でありまするが、これらは現在配給もとれないというような状況にあるのであります。過去に比べて、働くところの労働者の級も非常に低いわけでありまして、四級ないし五級というような者が非常に多い。こういう者は非常に本俸が低く、今度の新ベースにおいては、家族給もすべきといふ状況でありますて、政府の案が出されました案で行きますと、地域給が二割に下る。こういうことになりますと、一割の貢下げということになるわけであります。こういうような点が二割に下る。こういうことになりますと、一割の貢下げといふことになるわけであります。こういうような点が二割に下る。こういうことですら、生活給が非常に下るということになります。こういう点から見ましては、不即不離の間にあることの多い税金の支給、それと職階制の面におきましては、かかる法を通して、いただくことは、われ／＼としては絶対に反対をせねばならぬと考えるものであります。

次に申し上げたいのは、現在の行政法とこの職階法との関係であります。が、現在の行政法におきまして、かかる職階法が実施できるかどうかということに、非常に疑問な点があるのです。こういうような点も十分分おられます。こういうふうな点も十分分お考えが願いたいと思うのであります。

以上で私の公述を終りたいと思いますが、重ねて申し上げたいのは、この法案が非常に広汎なる委任法であり、国会の審議権を剥夺するような形態にあるということを十分に御勘案願います。して、この法案を完全なものとして実施するまで延期が願いたい、かように考えるものであります。

○星島委員長 伊藤君の公述は終りましたが、御質疑はありませんか。

○高橋(櫻)委員 伊藤さんからいろいろ詳しいお話を承りましたが、私たちもしゃくし定規的な法規については、考えている点も多々あります。そうして技術的に非常に長じた人が、逆に俸給においては下まわっていはしないかということもないとは限らないと思いますが、ただ今あなたのお述べになつたように、アメリカにおいてはこの方法を講ずるのに百年の長い年月を要しました。日本の皆さん是非常に御労苦さんであります。が、あなたのようにてきぱきとした方もないようでありまして、労資協調の点はほんとうにありがたいと拜聴ましたが、ただ私らが考えると、わずかな年限であります。が、覚えているところを申しますと、アメリカあたりは十六時間制から十二時間、十時間、それから今の八時間になつた。そういう面から考えて、日本の皆さんは、中にはあなたのようないわかつたことをおつしやる方もありますが、金

しやる方が多いようであります。今後あなた方は、そういう執行委員長といふような地位におられますから、もう少しへりくつを言わないので、働くような方法を考えられてはいるかどうか。私が痛切に感じたのは、国鉄の皆さんのが最近においては非常に熱心に清掃もやられ、その他の点についても私は非常に感謝しているのであります。その他工場方面にも私は参りました——私たちも相当の労務者を使つていて体験もありますが、どうもりくつぱくて、遊んで金をとることばかり考えてはいるようであります。われく衆議院議員としては、あなた方のおつしやるよう決して人事院のみにまかせるよくな人間ではありません。私らも数千万人の国民の一員として、あなた方に願いしたいのは、そういうあまりに急激な変化がいけないならば、あまりくつは言わないような方法を講ぜられるかどうかということを、お考えになつては、私は衆議院議員としてはまだ日が浅いが、もの数はあなた方よりも長い間食つて、心配していることは多いのですから、お伺いしたいのであります。

行かないといふようなことが行われますならば、これは作業上重大な陥陥が起るものであります。特に私の申し上げた点におきましては、この国家公務員の職階に関する法律案の提案理由書におけるものであります。これはこの第二ページの中ごろに「また官職の状況の変化に適応するためには、その都度法律の改正によらねばならないとすることは、技術的にきわめて困難なことと考えられるからであります。」かのようなことが書われているのであります。いかに事務的に困難でありますと、譲るべきところと譲られないところがあるのを認めます。たとえて申しまするならば、刑法の点であります。刑法においては、すべて悪いことをした者は刑法によって処罰する、こういうような法律をつくりまして、あとのすべての問題は警視総監に一任するというようなことがとられますならば、もしするといふことは窃盜というようなものがありました場合に、一々警視総監が自分でもつてかつてのいい條文をつくりまして、これは懲役三年だ、あるいは懲役六箇月だといふようなことがなされるとしますならば、国会の権威はいはずにあります。この点から言いまして、私はこの重要な格付をするという点を、どうしても法律でもつてきめなければいかぬ。これでなくては国会の権威が失われる。こういうことに私は重点を置いて申し上げて居ります。この点を御了解願いたいと思います。

それでは一応これで休憩いたしま
す。

○星島委員長 休憩前に引き続き、公聽会を繼續いたします。

○木嶋公述人　日本教職員組合の木嶋公述人でございます。國家公務員の職階制に関する法律案に対する私の見解を申し述べたいと思います。今われわれが職階制に対して模範としておりますところのアメリカの職階制の採用は、人民による政治形態として当然であるところの自由任用制度、獵官制度が、政党の情実によるところの任免、昇進が行われ、腐敗堕落したことと、その採用したところのしろうとの非能率的であるということによつて、政党を通じての人民の官僚への支配を犠牲にして、専門的な、あるいは技術的な、能率的な、公正な官吏制度たる職階制を選ばしたのであります。そしてこのことはまた近代資本主義の発達が、行政において、企業において規模が拡大し、複雑化し、それに伴つて分業化、専門化、技術化して来たことが、何らかの統一あるところの分類、整理をして、科学的、能率的たらしめることが必要になり、そこに職階制を必然的に必要ならしめたのであると考えるのであります。

従つてその必然性から、職階制採用の目的は明らかだと思ふであります。が、これについては時間もございませんので、一応本法案の第一條第一項の「公務の民主的且つ能率的な運営を保

進することを目的とする。」といふことと、それからより具体的には、第二條は「試験及び任免」「教育訓練並びに行政の運営に資する」ということが目的だと考えられます。これらの目的がはたしてこの法律によつて達成できるか、いかが問題でありますけれども、そのために、以下私は申し上げたいのですけれども、その前に先ほど申しましたところのこの職階制が、歴史的にも、経済的にも、政治的にも、ある程度の必然性を持つならば、この職階制を採用するためには、現在の日本においてその基礎としてなされねばならぬところの前提條件が存するのではないかどうか。その前提條件についてまず申し上げたいと思うであります。

その第一は、日本の過去の官僚制度は、公僕あるいは人民の奉仕者ではなくて、人民に対して権力をもつて支配し、まったく人民と無関係の特權的階級であった。前に申しましたごくアメリカの公務員は、人民、政党が公務員を支配し過ぎたことから職階制を採用したのであって、この点わが国と職階制を採用する以前の基礎が、まったく異なるつておると言われると思うのであります。しかも現在わが国において最も重要なことは、権力主義的、絶対主義的官僚制度を打破し、人民の支配し得る、人民の奉仕者たらしめる公務員制度の確立こそ、現在公務員の人事行政を民主化する本質的な基礎であつて、このことと職階制とはまことに相反する形になりますので、この関係を明確にせざして、ただいたずらに米国

らうかと思うのであります。
前提條件の第二は、職階制採用は、經濟の安定の後になされねばならぬことではなかろうかということでありります。それは職階制は、給與をその職務と責任によつて決定すること目的としております。公務員の給與は最低生活を保障するものでない限り、民主的、能率的運営は確保されないのであります。このことは今回の人事院の給與水準改訂勅令の最初においても、公正適當なる給與水準は、少くとも職員に最低限度の生活を保障するに足るるものでなければならぬと言つております。しかしながら実質賃金が職前の三分の一である現在、職階制によつて職務と責任の低い職級に格づけられた者は、最低生活を保障するところの農田水準が労働力の再生産を上まわり、最低の職級の者も最低の生活ができる得おり、今後もされる可能性があるのであります。従つて經濟が安定し、賃金水準が大幅に割る給與を支給されて現在より、その職階制によるところの給與が支給されかかるべきではなかろとか。

おのと組の前け云 すがさる最並とも用者職三よも眞公組あ生主と物主のか

あります。このような観念を除去しなければ、職階制はかえつて道な効果を生むのではなかろうかと私は心配するのであります。このこともまた公務員のみずからの方によつて決するのであります。——今私はみずからの方と申しましたけれども、もしそうでもまたできるものと思うのであります。この点公務員の構成がきわめて劣悪であるということを、私は申し上げたいのでありますけれども、私は教職員組合の立場から申しまして、教員の構成について申し上げたいと思ひます。

お配りいたしました「教育職員の給與は如何にあるべきか」そのうちの構成についてだけ簡単に申し上げたいのですが、まず最初の図表を見ましても、二十三年度において、小学校においては二十六歳以下が全体の五二・九九%を占めております。中学校においては四〇・七八%、しかもこの図でごらんくださいますように、中堅層が非常に低い、いうことが言えると思うのであります。その次の次の図表でございますが、これは勤務年数別に見たわけでございますが、小学校において五年以下の勤続年数が五二・九一%、そうしてまたこの図に見られるように、中堅層がきわめて少いのでござります。その次の表は、中学校の勤務年数別によるところの表でござりますが、これも五年以下が五七・五七%であります。しかも中堅層が非常に少く、かつ赤い線が二十四年度でありますが、二十三年度より二十四年度の方が悪くなつておるという現象を呈してお

下に棒グラフのあるところの学年別に見えた図表でございます。これにおきましては、小学校においては中学校卒が五一・六%を占めておる。小学校の生徒のうち師範学校を出ない、すなわち中学校卒が五一・六%、半数を占めておるという事実、あるいは助教が二四%近くあるということ、あるいは今年の師範学校に希望するところの率が、中学校卒員に対して応募者が七〇%しかなかつた。これらのことを見ましても、きわめて職員の構成が悪いといふことが言えると思うのであります。かくのごとき教員構成においては、さらに教育の危機を深めるであろうと思うのであります。このことは他の官庁においても言えることではないかと思うのであります。このような公務員の構成において職階制を実施しても、前に申しましたごとき弊害が生じ、あるいは能率的な運営も期待できないのではないか。職階制をしくと同時に、有能な公務員をいかにして誘致し、確保する施策こそ、まずとられなければならないのではないかと私は考えるのであります。

受けなければならぬということは、早
主主義社会の恥辱であるとすら考え
のであります。かかるとの解決のため
には、希望する者すべてに修学の機会を與え
たために、希望しても修学の機会を與え
られない人たちのために、育英資金の
会が與えられるための教育施設の拡充
強化が必要であり、また経済的事情の
ために、希望しても修学の機会を與え
られない人たちはために、育英資金の
大幅な増額が必要ではなかろうか。育
英資金の例をとりますならば、英國に
おいては現在國家奨学資金として、授
業料と諸費用をまかなく足るところ
の育英資金が七百五十種、同様な大学
奨学資金が千二百種もあります。さら
に終戦後は復員者の育英資金が新設さ
れている。こういうようなことが、公
務員のだれもが希望と能力によつて、
より高き職務に進み得るところの道を開
くことの前提條件ではなかろうかと思
うのであります。

以上四つの前提條件を述べたのであ
りますが、これらが満たされず職階制
を採用しても、その目的は達成でき
ず、あるいはむしろ悪弊が大きくな
ることではなかろうかという心配があ
るわけであります。

以上の前提條件の後に、この法律案
について申し上げたいのであります
が、これらについては先ほど来ずいぶ
ん申し上げておりますので、私は簡単
に申し上げたいと思うのであります。

まず第一は、この法案と人事院のあ
り方についてであります。このことは
先ほど鶴禴先生以下、二十九條に問題
を集中されておられたようであります
が、私もまったく同感なのであります
が、このよな法律が、すなわち作成
の原則と方法のみを規定したもののが、
二十九條第一項の職階制は法律で定め

るとある、この法律で定めるべき職務制であるのか、あるいはこのことは二十九條の四項によるところの国会に提出してその承認を得なければならぬ、といふものであるか、この辺は明確ではないのでありますけれども、少くともこの法案は、作成の原則と方針の三分類整理の計画は、第四條によるところのすべて人事院の権限においてなし得るよう規定いたしておる。このことを今回この国会に提出して、具体的な第四項に違反するものであると思ひてあります。このことは單に修正すればよいということではなくて、かかる考え方の方は国会の制定権、審議権、あるいは立法権を侵害するものであつて、わが国の過去より伝うところの特権の官僚政治の悪弊を除すことを示すものではなかろうか、私はこの点を重視したいのです。

して、しかも今徐々に民主主義社会を育成し整備しつつある。なお今後大巾に改革される時期においてこの階制をなすことは、現実に即してなるべき職階制である限りにおいて慎重に、急がずに、年数をかけてやへほしいと思うのであります。民的、能率的たるべきこの計画が、その計画の不備粗雑のために、公務員の不満をもたらすものであつては、つたく意味のないものであると思うであります。そのためにはすべてが公平で、すべての者がこの制度を納得し、理解し、協力するのでなければならぬと思ふのであります。従つての決定にはきわめて小さいことでも慎重にやらねばならぬと思うのであります。ことに職務の分類、あるいは格付けにおいては、きわめて微妙であります。たとえば今教員の職務の分類を考るならば、この分類の基準は本法案第七、八條によつて、職務の種類及び複雑と責任によつて決定するのであります。されども、小学校と中学校と高等学校の先生を分類するということは、校の中においても校長と教諭、小使と給仕を分類することもまた可能であります。しかしながらこれはいまさら騒ぎ立てることではない。そこで教諭だけを分類するならば、学科別に分類すれば、音楽の先生と体操の先生とどう分類するか、あるいは担任制別に考えてみてみても、一年生と六年生の先生を分類するとしても、何をもつて職務と複雑と考

任の評価の基準とすることができるであります。あらうか、あるいは助教員と教諭を分類するということも一応考えられるのでありますけれども、その職務は子供を教えることにおいてはまったく差がないのであります。何らの差はないのであります。大学先生の研究や講義の内容の複雑性をもつて預かっているという点においては、何らの差はないのであります。大学先生の評価は、何をもつてすることができるであろうか。こう考えて参りますと、分類、格付は非常に微妙であり、しかもそれをやるうとすれば、よほど慎重でなければならない。

活給を上まわる職務給が多く支給されることになるのです。このために大部分を占めるところの下級職員の不平不満となり、科学的人事管理といふことも、労力の再生産ができるぬといふ非科学的人事管理となり、あるいは社会正義の上からも問題になると考える。従つてこのためには最低賃金制を確立するか、あるいは職階給與制度とともに最低生活保障給付制度を併設して、職階給與制度においては給與を決定しても、その額が生活保障の額に満たない場合には、生活保障の額を支給されるというような制度が別につくられるということが、考えられなければならぬのではないかと思ふのであります。

最後に、直接法案とは関係ないのでありますけれども、現在問題になつておるところの高級官吏の試験について、一言申したいと思うのであります。現在の高級官吏の多くは、いわゆる高文出身である。そのため専門が明確でもなく、かつ技術的でもないのです。従つて政策決定に参加するという立場において、任用されておると私は考えます。ところが元来職階制といふものは、行政組織を系統的に、科学的に組織化せんとするものであります。しかも日本の行政組織は、系統的、科学的に組織されておらないのであります。専門的、技術的に分解されてもおらない。相互の関連があり、からみ合いが非常に深いのであります。従つて現在の日本の専門的でない行政組織において、専門的に明確でないところの高級官吏を、専門的に試験することそれ自体が、すでに矛盾であると私は考へております。この試

試験の結果、専門的な者が任用されても専門的でない現在の行政組織の中においては、その者が任用されてはなしにいかなる効果があるかということを、私は一応疑つて見たいのです。このような立場から言うならば、この試験の問題は、一般的な、常識的な、形式的な、あるいは言われるところのとんち教室的のものになる。してしまっても何ら結果はかわりないということになつて行くおそれがあるのではないかうかと思うのであります。

以上の諸点から私は時期尚早であるという意味において、本法案の通過されることについては、反対の意見を申し上げたいであります。御審議の際におきまして御参考にしていただけるならば、はなはだ幸甚だと思います。

○星島委員長 木嶋君のお話は終りました、これについて質疑がござりますればお許しいたします。

○上林山委員 ただいま日本教職員組合の木嶋君から御意見があつたのであります、御意見の中に、職階制改正の前提をなすものは、社会的必然性によつてこれがなされた。こういうような前提に立つての御説明でございましたが、そこで私伺いたいのは、その社会的必然性というは一体どういう意味であるか、もう一へん念のためにただしておきたいと思います。

第二点は、新しい憲法によりますと、常に国民と使つてありますが、あなたの説明によりますと、すべて人民といふ言葉を使っております。單にこれは言葉の相違であると言えばそれでよいのでありますが、それに思想的な背景というものがあるとすれば、われわれは慎重に考えておかなければなら

○木嶋公述人 第一点から申し上げます。私は思想的なものとして明確に何をもたらすかを持っておりません。習慣的に使つておる程度でござります。習慣的と申しますと、環境その他からおのずから来るところのもので、私はイデオロギーの上に立つてこの言葉を使つたのではない。しかも私は今御質問の中におりませんと、環境その他からおのずから来ておるところのものであります。このふ述の中においても、國民と使つた部があつたように私記憶してゐるのですが、私がさしまして、そのようには私はあしに考えておるのであります。それから必然性について申し上げたのであります。ですが、私は歴史的、経済的、政治的と申し上げたのであります。

○木嶋公述人 先ほどの自治労連の伊藤さんの御発言の際は、八十万自治労連を代表してとおつしやいました。私は日本教職員組合の木嶋であり、私の見解を申し述べたいとこう申しました。

○星島委員長 ほかにございませんか。——それではありがとうございます。した。次は国鉄の川村さんにお願いいたします。

○川村公述人 国鉄労働組合の川村でございます。今回公務員の職階制に関する法律の問題につきまして——国鉄の職階制の問題については昨年から実施されておりますので、その辺のことと今回の問題のことについて、私の考え方を二、三申し述べたいと思います。

今までの公述人の中におきましては、法理論的な解釈を加えておるわけでもございますので、私の考え方もその点については同感でございます。理由として申し上げたいのは、この法案は公務員法の二十九條から三十二條までの内容と重複して盛られておるのではなくらうかといふふうに私は考えるわけでございます。公務員法に規定されておる内容を実施すべき具体的な要素が、欠けておるのはなかろうかとも考えられるわけであります。この法案は公務員法の二十九條の一項に、今言ふたような理由のもとに違反しておるのではないかと考えます。この第一項には、職階制は法律で定めると規定し、職階制の制定権は国会にあると明言しておるものと私は考えます。しかるにこれを無視するような法案が今盛られておることは、国会の持つ審

議権を侵しておるのではなかろうかといふようにも考へるわけです。次に第二点といたしまして、この法案が官職を分類整理し、職務を格付する計画的具体的な内容については一言も触れておらないことは、この公務員法の立法の精神から考えまして、遺憾ではなかろうかと考えます。と同時に、職階制の採用ということは、あくまでも能率的な公務員制度の確立のための道具でなければならぬし、そして政府機構にこれを取入れて、従来の身分的な、あるいは官僚制度的な悪い弊害を除去するよい方向に持つて行こうとする場合において、これらの官職の分類を格付する職階制そのものについて、ただ單に作成の原則とか、あるいは分類の方法とかいうものを規定し、法律の中において規定しなければならないところの職階制そのものの具体的な内容を、人事院規則であるとか、人事院指令、あるいは職種、職級一覽表あるいは職級明細書というものに一切をまかせておることについていは、やはり先ほど木鷲公述人の言われた第四項にも矛盾して來るのではないかろかと私も考えます。いやしくも職階制を国会で問題とするならば、その実質的な内容こそこの法案に盛るべきが正しいのであって、これを大巾に人事院にのみまかせたことについては、人事院今後の問題としても、われくの立場から言わせれば、多分に危険性が含まれておることが考えられるわけでございます。

総明細書の上うなものは、国会の承認を得て出し得るような組織にすべきですが、立法の精神からいつて正しいのではなかろうか。なか／＼困難性があると思いますけれども、公務員法の言わんとしておる問題はそこにあるのではなかろうかと私は考えます。

次に第三点といたしまして、官職の基準となるものは、人事院の考へておられる見解と申しますのは、職務記述書といふものについてわけようといふ考え方をとつておるようございます。私の今まで人事院の関係方面において聞き得ました方から話を進めてみますと、今回の職務記述は東京で資料を配付して、そこで資料を作成して、こういうような厖大な資料をつくられた上にも記憶しておりますし、その数が全体の公務員の約一割程度であるといたします。その場合におきまして、これを記述する態度においても、人事行政一般並びに給與を規定する非常に重要な資料になるという、はつきりした自覚を持つて書いた人は非常に少いのではないかどううか。このように考えるわけでございます。これらの点を考へてみましても、今回の人事院の立案にあたつては、この職務記述書の収集の態度について、若干欠陥があるのでなかろうかと考えます。

と人事院の実際事務をやつておる人と協力して、はたして下級職員の立場を尊重していただけたかどうかが、大いに疑問とするところのものでござります。現実の問題といったしまして、公務員にあつても、将来を約束された特権的な立場にある人と、生涯下級の立場にあつて生活を続けるなければならない下級職員との立場があるわけでござります。実質的に非常に数の多いこれらの下級公務員の立場を、保障されるものでなければならぬと考えるわけでござります。でありますので、職階制度の実施にあたりまして、労働組合が闇知りするというような規定が、今回の法案に全然盛られておらないということについて、私は不満を感じるわけであります。今後の研究問題としたましては、職階制作成のすべての権限を人事院にまかせるのではなく、専門家とか、あるいは組合代表とか、あるいは実際経営者の内部にあつてその方面と協力してやるというような審議会のような組織は、やはりこれは必要ではなかろうか。こういうような方向にしなければ、人事院としても仕事がしづらかろうし、それからわれく組合の方から言つても、どういうようなものが人事院の考えによつて出されるかといふような危険性も感するわけでござります。でありますから、こういう審議会といつたようなものの設置は、ぜひとも考慮すべきではなかろうかと考える次第であります。

く考えてみますと、人事分析はいきがえなくて、前に述べたように人事院では職務記述書というものののみによつて解決しようとしておりますが、これだけは完全な業務分析はなし得ないので、なかなかかと私は考へるわけです。それで完全に仕上げますためには、やはり業務を分析した上に、さらに業務の指揮系統の流れ、要するに仕事の流れといふものを前述の記述書と照合させて体系づけて行つて、初めて完成されるものと私は考へております。

次に第六点として、最も困難な問題は、職務の格付でございます。今回の法案に対しても、この職務の格付のことについては、ただ方法と業務の定義のみ書かれてあります。最もかんじん度であるべきところの職務の格付については、こうするのだというような表示がないということについては、まさに遺憾である、そのような考え方を持つわけでござります。人事院におきましても、これに関しては法律の中に具体的に明らかにしておらないようでもありますけれども、ただ業務の複雑・責任の度合いを見て格づけするというような抽象的な表現でやつておるのも、やはりこれには不備があると私は考へるわけでござります。ここで問題になるのは、各職務の評価の基準となるべきものでござりますが、複雑といふ中には知識とか、技術とか、あるいは熟練とかいうようなアспектが当然出て来ます。こういふいろいろなアспектが含まれて来ますが、これらのアспектに対するまことに、どちらにウエートを置くかということに対しても、何ら人事院では今回の法律に盛られておらないということにつきまして

にあたつての重大なる示唆を、今回の法案に抜かしておるというふうに私は反するような結果が必ず起きて来ると言ふことは、職階制そのものの考え方を述べたいと思います。先ほども木嶋公述の方から言われましたが、職階制はやはりアメリカにおいて発達したものでございまして、最初はスポイル・システムというよくな形で參つたわけでもあります。ただ単に自分の党利党略のために、いい官職を得るというよくな形で、國の行政費が非常費に濫費されたといいうような弊害と、それから広汎な科学的な人事行政が行なれ得なかつたといいうような觀点から、メリット・システム、要するに成績主義といいうよくな形にかわつて來たわけでございます。しかし問題は、自分の考え方としては、やはりここで考えなければならないのは、給與との結びつきだらうと考えます。私は職階制と給與といいうものは、理論的に言つてこれは別問題である。切り離して論議してさしつかえない。わかりやすく言うなれば、職階制は職務の縦の系統であつて、給與といいうものはその縦の系統に対して、どういうよくな形で支拂われておるかというよくな問題を審議すればいいのであつて、ここに問題点があらうと思ひます。われ／＼の考え方として私は、職階制そのものの考え方は、私は考えるわけでございます。ただ格付がもしも行われたとしたならば、職階制の本来の目的に反するよくな結果が必ず起きて来ると言ふことは、私は考えるわけでございます。

国鉄労働組合の一員として、考え方については賛成いたします。ただそれを給與と結びつける場合において、現行のよほな賃金を受ける状態にあつては、残念ながら満足な職階制というものは、立て得られないような現状ではなかろうか。やはり最低の生活は保障を得るような情勢下にあつて、初めて広汎な科学的人事行政が、職階制を基礎にしてできるのではなかろうかといふように私は考えておるわけでござります。昔のような職階制の方法を考えた場合において、昔は分類の対象を人に求めて来たわけでございまして、直接人を対象としたしまして分類する限り、その人の有する身分とか、あるいは経歴の要素が分類の基準となりまして、身分なり、あるいはよく言われております封建的な人事行政の管理の方式を脱却することはできないであります。人を対象にする限り、絶対にできないであろうと考えます。この矛盾を解決するための唯一の方法として、職階制が採用されておるものであると私は考えております。しかし問題はこのようないくつかの職務と責任を区別して、その官職の職務と責任に基いてこれを分類整理したもので現状におきましては、問題は官職と職員とを区別して、その官職の職務と責任に基いてこれを分類整理したものでなければ、広汎な人事行政をやる職階制の任務といふものは、おそらく薄れて来るようないくつかの段階ではなかろうか。これは今まで申し上げました職階制の問題は、職階制そのものに対する原則的な私の考え方であつて、この考え方の上に立つて、私は今次のような論議を進めるわけでございます。

で、官職の名前が一本になりまして、人件費の予算も編成されまして、行わるやうな方法にこの体系は持つて行かれるのではなかろうか。それから成績あるいは試験、任免の基礎を確立して、給與準則の統一の公平な基礎問題を促進するということに効果があるのだろうと思います。それから仕事の困難とか、あるいは仕事の流れとか、こういつたむだを排除するような役目を持つておるものでもあると考えます。それから人事管理上、あるいは一般行政管理上、民主的なかつ能率的な運営がこれによつてできるものと考えております。しかしながら問題は、これは原則論でありますて、これは一步きまり間違えば逆方向に行ぐといふよくな分岐点を、この職階制にはらんでおられます。それでわれわれは、は昨年の一月以降、職階制に基きまして、国鉄職員二百数種に上の職名を分類、整理して、今まで参つたわけですがござりますが、これの分類の仕方について、だれもが納得できるよう、要するに科学的な客観的裏づけでもつて、職務の格付をしなければならないということを、痛切に感ずるわけでござります。それで今回出されました法律は、今は職階制の原則について、あたかもも今回の法案が妥当であるというふうな感じを抱かせるような発言をしたところでございますが、しかしこれは今的人事院の出されていいる問題について、主觀的な要素によつてのみ、この職務の分類をやろうとするような意図が濃厚でございますので、こういつた考え方が濃厚である限り、私が今言いました職階制の原則というものは根本

的じくつがえつて、逆方向に進んで行くのではなかろうかというように考ふられるのでございます。ありますから職階制の分類にあたつて、昔からいわれております方法の序列法とか分類法、この二つは主観的な考え方で職務を分類する方法でございます。現在国鐵の採用しております方法は要因比較法、こういつた方法でやつております。こういうような客観的、科学的要因作用によつて、これをだれもが肯定するような方法でやらない限り、とにかくこの広汎な科学的人事行政をやるうとする大いなる理想というのも逆方向へ随時入つて行くということをひとつ御説明願いたい、こう考えるわけでござります。

それで論をこの辺で結びたいと思ひますが、今回の法案の中におきましては、公務員法に定める精神に違反しておる事實が一つある。それから職務の格付の点について、明確に今回の法律の中に盛られておらないという点がある。それから職務の記述書といふもので職務分類をやる場合において、業務の流れとかいうような問題を、一切考ふえておらないよう思われる。こういうような幾多の矛盾を残したまゝ、この法案が今度の国会で通るというふうなことになりますと、これは大きな人事行政をやらんとしておるような理想に、相反する結果が招来して来るのではないかろうか。こういうように考ふますので、さらに人事院ではこの職階制の問題について検討して、今申し上げました諸点の問題について、科学的な基礎ができ上つた後にいて、再提案するものが正しいのではなかろうか。アメリカにおきましても、先ほど言わ

したように公務員法が制定されまして、職階法が出るまでの間四十年もかかっております。日本において一昨年公務員法ができ上りまして、ことし職階法が提出されるというのは、少くとも二箇年でもつて、日本の官庁組織を十分な広範囲のもとに改造しようという考え方をとつておられるようには考えられますけれども、しかしこのようなわずかの期間でもつて、広汎なりつななものができる上るというようには考えられないわけでございます。でありますので、もつとさらに調査研究の上、再提案せらんことをお願いするわけでござります。

結論として申し上げるのは、今回の国家公務員に関する職階法の法律案に對しましては、私時は尙早、さらには検討して再提出すべきではなかろうかといふように考えるわけでございます。

○星島委員長 ありがとうございます。川村君のお話に対しても質疑ありませんか。——別段御質疑がありませぬれば、次に十條製紙株式会社の勤労部長田中慎一郎君にお願いしたいと思います。

○田中公述人 私は十條製紙株式会社の勤労部長の田中であります。十條製紙といふのは、去る八月に王子製紙が三社に分割されました一社でござります。王子製紙会社当時から職階法の立案をいたしておりまして、解体と同時に三社一齊に実施をいたしました体験に基きまして、公述人としての意見を述べたいと思います。私の立場はもちろん経営者側にございますが、公述人としては専門家として体験に基いた意見を述べたいと思います。

務員の職階制に関する法律には、條款で規定成ります。その理由は、われが国においては明治初年におきまして、産業革命が、非常に歪曲した形でございましたために、前時代の封建的な身分關係の殘滓が清算されずにあります。従つて定職を迎えたわけであります。従つて定員・民兵の風が強うございましたし、またわれ／＼の工業経済におきましては、本来ならば職分を示しますところの職員・工員の区分が身分的に理解されまして、終戦後身分制撤廃の問題として登場して参つたのであります。されどありますから、かかる風潮をいたしまして、人事管理の面を刷新する意味で職階制を実施することが、其本的には正しいと考えております。お時期尙早という議論もありますが、先進国を見ましても、米国等の西洋諸国はもちろん、ソビエトにおきましても、徹底的な職階制が採用されております。従いましてわが国の封建的なものの考え方をこの際清算いたしまして、合理的な精神に基く能率主義を確立する意味におきまして、一日も早く実施する方がむしろ正しいと思ひます。多少の摩擦がございましても、むしまして、早く導入いたしまして、これを日本への長所と考えられます器用さ、敏捷さとか、家族的温情味とかいうような、うような方法の方が、賢明であるとえます。

いに頃考いし。さ入つて天立しをりて諸は基、御ぞとさらてま自終係まな行レ一件

ます。職務あるいは職級の名称及び職種の定義及び格付を全部法律で定めるということは、二十九條第一項に照らしまして、理論的には正しいと思います。しかし、技術的には困難と考えます。臨機に格付の変更をする必要もありますし、従つて私は第四條のごとく「陪人事院の権限にまかせまして、ただ職種、職級の定め方及び格付の変更もしくは修正権は、国会に留保する」というような方法にいたしまして、人事院の独裁を防ぐというようだに調整すると、うようなやり方が、適当と考えられます。なお官職の格付ではなく、個人適用の問題になりますと、職階制の実施に伴いまして不利益の処分を受けた職員についても、審査の請求権とか、それに基く救済規定というようなものも、本法の中に挿入される方が正しいのではないかと考えます。

一番からじんの実態を示す職階表の部分、つまり後半の部分が足りないのでないか。すなわちジヨップ・ヴァリュエーション、職務評価と一般にいわれておる点が、全然欠如しておるのでないか。職務評価を行いまして、職級相互間の価値判断が示されても、やはり職階制の中に、職務評価の部分、従つて等級表の作成までを規定するものが正しいと思います。もつともこの点は人事院の説明を聞かなければ何とも言えませんが、法案を見ただけでは、非常にほかでやるというようになります。さらに法案の中には非常に感じます。日本語として活化された表現が抽象的で、わかりにくいうものがある。たとえば第八條第二項などは最もわかりにくうございます。何か翻訳的であります。まだその趣旨、内容が普及されてしませんから、それを啓蒙宣伝するという努力を、もつとしなければならないのではないかと考えております。

不完全な現在の日本におきましては、職階給を実施しましても、なお家族手当というようなものを残す必要があると考えております。しかしながらこれは最低賃金の定め方が、家族を持つ者というような条件で定められた場合は別でございます。もし最低賃金が定められない場合は、職階制はしくべきでないかといいますと、私はそういう場合でももしいた方がよいと思います。その場合には、給與の相当の部分につきまして、それを生活的な配分をいたしまして、残りの部分を職階給にします。そういうような方法にすれば、今まで組合側でいろ／＼給與にからんで、この制度は正しくない、現在は時期尚早であるという議論は、成立たないのではないかというふうに考えます。

困難にするということも考えられますが。組合員は、非組合員のみが高くなつて、自分らが損をするということだけの感情で議論をするということになりますので、この点につきましては、むしろ組合員だけを対象とした職階別個に考えるというようなこともあります。非常にから考えられるのであります。非常に簡単でございますが、これをもつて終了いたします。

○星島委員長 ありがとうございました。田中さんのお説に対する御質疑はございませんか。

○小平(久)委員 ただいまのお説のうちにもございましたし、先ほど来の各組合の関係者からもお説がございましたが、職階制と給與の関係ということに、非常に関心を持つて皆さん見ておられるようであります。また事実さうでありますよう。そこであなたの会社はすでに実施をされておる、その骨体給與のベースといふものは実際問題としてどのくらいになつておられるのか。またお説の中にありました最低保障といいますか、あるいは最低賃金と申しますか、その辺の点が事実どの程度に行つておるか。従業員諸君も大体満足をしておると思いますが、現実はどんなふうになつておるか。その点を簡単に伺いたい。

○田中公述人 私の会社の賃金ベースは一万一千五百八十九円、平均年齢は三十二歳、勤続八年でありますて、男女の割合は一割五分が女であります。その中で職階給が五六%、家族手当等の

生活給が四四%であります。なお最低賃金ではございませんが、職階給と生計給で出しました月収が最低保障額に満たない場合には、そこまでを保障する。その額は成年男子で四千円、家庭二人の者は、ちよつと数字は今覚えておりませんが、たしか六千五百円ぐらいであります。従つてある程度給与水準が高いということは、職階制が非常にしきやすいということであります。

○星島委員長 次に日本油脂会社の江渡三郎君にお願いいたします。
○江渡公述人 ただいま御指名をいたしました。職階制に関して、これをどうかどうかというような根本的な問題につきましては、前の公述人の方から詳しく述べられておりますので、私は簡単にこの点につきまして意見を申し上げたいと思います。

職階法案の中にも規定してございまするように、この職階制は公務の民主化、能率化に役立てるものである。従来の封建的な官僚組織が、学閥なり、親分子分というような関係を拂拭されまして、新たな民主的な組織になると限りにおいて、職階制は正しいと思うのでございます。しかもこういう形に官僚組織をつくることにおいて、公務員の勤労意識を増大し、能率化を増進せしむるという点においては、まさしくその通りだと考えるのであります。職階制の採用の根本の考え方には、もちろんほかにもまだ数々あると思います。ただいま申し上げました公務の民主化と能率化、この問題が大きな主眼点になると思うのであります。もう一つ、この職階制をやるにあたり

まして、職務の分析をやつて、官職あるいは職務といふものを明確にいたしましたと、この職場のいわゆる定員比率といふものがはつきりして参ります。従つてどういう職場ではどういう官職のものが何人おつて、どういうクラスのものが何人おればできるといふ、定員定率がはつきりいたしますので、従来の自由に予算内で人員を配置いたしました恣意的な人員配置が、科学的な基礎のもとにはつきりして来る。従つて事務の管理の上にもこれが役立つといふふうに考えます。次にこの職階制は、給與と結びつきまして、職務の価値に応じた俸給が支拂われる、こういうことになります。大体大きな点は、先ほど申し上げました公務の民主化と能率化があるのでありますと、それをさらに推し進めて参りますと、職場の定員定率を確立することになり、さらに妥当な職務の価値に応じた賃金を支拂われるということになる、と思います。この意味において職階制自体を採用することについては異論はないのであります。

ただ結論から先に申し上げておきますが、私はやはりこの法案につきましては、若干の御注文を申し上げまして、採用することに賛成をいたしたいと思います。

先ほど來議論の中心となつておりました公務員法第二十九條一項との関係でございますが、これは私ども現に会社工場において、職階制を実施いたしました場合でも、同様なことがしばく労働組合との間に問題になるのであります。職階制は非常に内容が複雑です。職階制は非常に内容が複雑であり、技術的であつて、一本の基準だけで必ずしも達成せられないような場合

が、特に工場会社においては多いのです
あります。これは一本の法律でこれを
強制するというような形では、とうて
い不可能なことでありまして、組合と
の交渉妥結によつて行われるものでござ
いますので、一本の基準なり規則な
りでこれを実施することは、非常にめ
んどうなのであります。従いましてこ
の法律できめられた程度の基準原則、
方法ということだけでは、私も何か物
足りないような気がいたしますが、し
かしこの法律をつくるにあたり、当局
の方が非常に苦心されているという点
は認められるのであります。従いまし
てこの法律に規定する事項といいたしま
しては、おそらくこの程度でやむを得
ないのじやないか。あとは法律により
ますと、人事院の権限に委譲されてお
りますが、その委譲された実行の方法
につきまして、何らかの救済方法を考
える方が、むしろ実情に合うのじやな
いか。もちろん理論的に申しますと、
私も労組の方々が申し上げたように、
むしろ法律の違反と考えられるのじや
ないかと思いますが、公務員法第三十
條の職階制は実施できるものから、逐
次これを実施するという規定の趣旨か
らいたしましても、こまかいことまで
法律で規定するということは、本来公
務員法の趣旨でもなかろうと考える次
第であります。しかばらこの救済方法
はどうしたらよいかと考えるのであり
ますが、川村さんからも話がありまし
たように、政府代表の方、組合代表の
方、「民間の学識経験者の方を動員いた
しまして、職階制審議会でもつくつ
て、法律なり、規則なり、その他職階
制に関する基本的な基準をつくる場合
には、必ずこの審議会の議を経て、し

かる後それべく公布、もしくは国会に
諮るというような方法を講ずべきでは
なかろうか。先ほど申し上げましたよ
うに、職階制の内容はすこぶる技術的
であり、かつ新しい制度でございます
ので、これらに関する十分な事項を法
律できめることは、不可能であると考
えるのであります。

次に職階制に関する法律案の第一條
第三項でございますが、「この法律は、
人事院に對し、官職を新設し、変更
し、又は廃止する権限を與えるもので
はない」。もちろんこの精神は、官制の
設定は人事院にあつてはならぬといふ
原則をきめたものと存じます。しかし
先ほど申し上げましたように、職務分
析によつて官職、職務を明確にいたし
ますと、職場の定員定率が確立するわ
けであります。この考え方を推し進め
て参りますと、官職を新設いたしまし
たり、あるいは変更いたしましたり、
あるいは廃止する場合には、常にこの
職階制の觀点からこれを見るといふこと
とが、絶対に必要だと思ひます。従い
まして権限を人事院に與えることは不
賛成でございますが、勧告をする程度
にこれを改むべきではなかろうかとい
うふうに考える次第であります。

ないといふ形においても、やはりこれをやるべきである。賃金と職階制との相関関係は、おのずからそのベースによつてつくつて行く、それによつて労働強化といふようなことが行われる。これはまた考へるべきであります。人事管理の面から見て、そういう点を極力セーブいたします。最低賃金の問題は必ずしも大きな問題として、職階制の成立には影響がないというふうに考へております。

大体私の考えておりますことを申し上げまして、私の発言を終りたいと思ひます。

○星島委員長 江渡さんに対して御質疑はございませんか。——どうもありがとうございました。

これにて本日御出席の公述人の発言は全部終了いたしました。公述人諸君におかれましては、御多用中のところ、貴重な時間をさかれ御出席の上、熱心に御意見を御開陳くださいましたことを、委員長として厚く御礼を申上げます。

これにて公聽会を終ります。

○星島委員長 江渡さんに対して御質疑はございませんか。——どうもありました。

これにて本日御出席の公述人の発言は全部終了いたしました。公述人諸君が熱心に御意見を御開陳くださいましたことを、委員長として厚く御礼を申上げます。

これにて公聽会を終ります。

午後四時四分散会

ないといふ形においても、やはりこれ
をやるべきである。賃金と職階制との
相関関係は、「おのずからそのベースに
よつてつくつて行く」、それによつて効
率化といふようなことが行われる。
これはまた考へるべきであります。
人事管理の面から見て、そういう点を
極力セーブいたしまするならば、最低
賃金の問題は必ずしも大きな問題とし
て、職階制の成立には影響がないとい
ふふこ考えております。

昭和二十五年一月十八日印刷

昭和二十五年一月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 所